

استمارة مستخلصات رسائل واطاريح الماجستير والدكتوراه في جامعة البصرة

الكلية :التربية للعلوم الصرفة  
القسم : علوم الحياة  
التخصص : طفيليات  
عنوان الرسالة او الاطروحة :  
اسم الطالب : سامية شمخي جبر  
اسم المشرف : أ.د. باسم هاشم عبدالله  
الشهادة : ماجستير

الديدان المتطفلة في بعض الطيور البرية في محافظة البصرة  
ملخص الرسالة او الاطروحة

تم جمع 204 نموذجاً من الحمام المنزلي من منطقة الزبير و 180 نموذجاً من العصفور المنزلي من منطقة الزبير و 262 طيراً من العصفور المنزلي من منطقة الهارثة و 40 طيراً من الزرزور الأوربي من منطقة الهارثة و 46 طيراً من الزرزور الأوربي من منطقة الزبير خلال الفترة الممتدة من تموز 2012 ولغاية حزيران 2013 و 120 طيراً من الحمام المنزلي من منطقة الهارثة خلال الفترة من كانون الثاني 2013 ولغاية كانون الأول 2014، تبين عند فحص هذه الطيور أنها مصابة بـ 21 نوعاً من الطفيليات أربعة أنواع تعود للمتقويات و 13 نوع من الشريطيات ونوعين من الخيطيات ونوعين من شوكية الرأس، سجل في هذه الدراسة ستة أنواع من الديدان الطفيلية لأول مرة في العراق من بينها ثلاث متقويات وثلاث شريطيات.  
تبين أن هناك دورة موسمية في إصابة طيور الحمام المنزلي من منطقة الزبير المصاب بالشريطية *Raillietina tetragona* والحمام المنزلي من منطقة الهارثة المصاب بالشريطية *Cotugnia intermedi* وطيور العصفور المنزلي من منطقة الزبير والهارثة المصابة بالشريطية *Metroliasthes lucida*

College : Education for pure science      Name of student : Samia Shamkhi Jebur

Dept. : Biology      Name of supervisor Prof. Dr. Basim H. Abdullah

Specialazation: Parasitology      Certificat: the master

Title of thesis

Helminthes parasitized on some wild birds of Basrah province

Abstract of thesis

A total of 204 Domestic pigeons and 180 House sparrow and 46 Starling from AL-Zubar and 262 House sparrow and 40 Starling from AL-Hartha during the period of June (2012) to July (2013). and 120 domestic Pigeons from AL-Hartha during the period of December to January examined for the endoparasites. Twenty one species of helminthes were recovered. out of the, four Trematoda, Thirteen of Cestoda, two of Nematoda, Two of Acanthocephala.

Among these bird, *Columba domestica* which was infected by *Raillietina tetragona* and *Passer domesticus* which was infected by *Metroliasthes lucida* from AL-Zubar & *Columba domestica* which was infected by *Cotugnia intermedi* & *Passer domesticus* which was infected by *Metroliasthes lucida* demonstrated a clear seasonal cycle of infection.